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Она не сразу строилась...

Ракетный подводный крейсер проекта 955 класса 
«Борей» принят в состав ВМФ: торжественная 
церемония с участием министра обороны РФ 
генерала армии Сергея ШОЙГУ состоялась 
10 января в Северодвинске. АПЛ получила имя 
в честь князя Юрия Владимировича Долгорукого, 
считающегося основателем Москвы. 

Субмарина тоже «не сразу строилась»: 
она была заложена на Севмаше еще в 1996 году, 
о вхождении подлодки в состав флота 
неоднократно объявлялось с 2009-го. 
Первому успешному запуску баллистической 
ракеты «Булава» с АПЛ предшествовали 
как минимум шесть неудачных 
(с крейсера «Дмитрий Донской»).

Ф
о

то
 Н

и
ко

л
а

я 
Ге

р
н

е
та



2
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 1 (626) � 14.01.2013 � WWW.BCLASS.RU

Эхо недели

На «Приразломную» поставили  ■
не топливо, а суррогат

Полиция расследует дело о мошенничестве при по-
ставке дизельного топлива для морской ледостойкой 
стационарной платформы «Приразломная». 

Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД по СЗФО, из ма-
териалов уголовного дела следует, что крупное машино-
строительное предприятие в Северодвинске заключило 
договор с организацией на поставку зимнего дизельно-
го топлива на сумму свыше 265 млн рублей. Заказчик пе-
речислил предоплату в размере 50% от стоимости про-
дукции. Поставщик отгрузил первую партию топлива на 97 
млн рублей. 

В соответствии с договором производителем топлива 
является киришское ООО «КИНЕФ». Однако компания от-
грузку не производила. На самом деле на платформу при-
везли вещество, которое зимним дизельным топливом на-
звать нельзя.

В Котласском районе  ■
построили новую котельную 

Компания «Архоблэнерго» ввела в эксплутацию но-
вую газовую котельную в деревне Куимиха. 

Как сообщили в пресс-службе областного правитель-
ства, до появления новой модульной установки сельчане 
получали тепловую энергию от двух котельных, работаю-
щих на дровах. Эти энергообъекты были возведены еще в 
1970-х годах. Строительство котельной осуществлялось в 
рамках муниципального контракта, заключенного между 
ОАО «Архоблэнерго» и МО «Котласский район». Стоимость 
работ составила 45 млн рублей.

Архангельскую область понизили ■
Фонд «Петербургская политика» опубликовал рей-

тинг социально-политической устойчивости регионов 
России по итогам событий в декабре прошлого года. 
Архангельская область в нем заняла предпоследнее 
81-е место, опередив только Кабардино-Балкарию.

К позитивным событиям фонд отнес: спуск атомного 
подводного крейсера стратегического назначения «Вла-
димир Мономах» на Севмаше и закладку на «Звездочке» 
многоцелевого судна усиленного ледового класса «Ака-
демик Александров». 

Негатив: 81-е место в рейтинге Госстроя по готовности к 
зиме, критическая ситуация на архангельских лесозаводах 
№2 и №3 (на них приходится треть всей задолженности по 
заработной плате в области), отстранение от должности и 
возбуждение уголовного дела в отношении главы Плесец-
ка Игоря ОГОЛЬЦОВА, расследование мошенничества при 
поставке топлива для платформы «Приразломная».

Обманутые дольщики  ■
получили ключи от квартир 

12 семей ветеранов Великой Отечественной вой-
ны из Каргополя получили ключи от квартир. Об этом 
сообщили в пресс-службе регионального правитель-
ства. 

Напомним, 29 семей Каргополя вложили жилищные сер-
тификаты в строительство дома на ул. Семенковской, 104. 
Руководство фирмы-застройщика «ПСК «Строймонтаж» об-
наличило сертификаты и бросило объект, не завершив даже 
нулевой цикл. Генеральный директор фирмы Олег НОВИ-
КОВ находится в федеральном розыске.

Правительство области и органы местного самоуправ-
ления Каргопольского района подключились к решению 
проблемы путем поиска потенциальных инвесторов, го-
товых завершить брошенную стройку или возвести новые 
дома. В результате было принято решение о строительст-
ве двух зданий. 12-квартирный дом в пер. Ленинградском 
построен из бруса. Для остальных 17 семей возведут трех-
этажный 24-квартирный монолитный дом. 

Через подставные фирмы  ■
«отмыто» 3 млрд рублей

Следственным управлением УМВД России по Ар-
хангельской области возбуждено несколько уголовных 
дел в отношении преступного сообщества, которое че-
рез счета фирм-однодневок «отмыло» более 3 млрд 
рублей. Речь идет о компании «Центр сопровождения 
бизнеса» (генеральный директор Евгений КОТЦОВ).

В рамках расследования в офисах компаний, подозре-
ваемых в незаконной банковской деятельности, проведено 
более двух десятков обысков, изъято свыше 3 млн рублей, 
более ста пластиковых банковских карт и сберегательных 
книжек, зарегистрированных на подставных лиц, а также 
компьютерная техника и десятки печатей фирм-однодне-
вок. Среди обнаруженных финансовых документов - непо-
гашенные векселя на сумму 200 млрд рублей, оргтехника 
и бухгалтерская документация, свидетельствующая о про-
тивоправной деятельности фигурантов.

Как сообщили в пресс-службе УМВД, к организатору со-
общества обращались клиенты - юридические лица, желаю-
щие занизить налогооблагаемую базу и завысить расходы, 
вывести денежные средства из легального оборота путем 
конвертирования средств в наличность. Предполагаемый 
организатор преступного сообщества задержан.

Стратегия губернатора: Всё пойдёт как по маслу?

Интересы: «Столицей» Севморпути станет Москва

Акценты

«Мы не допустили ника-
кого «сползания», у нас полу-
чилось сформировать и внут-
реннюю политику, и, что важ-
нее, внешнюю, потому что ре-
гион немного потерялся из-
вне. Мы получили ряд хоро-
ших посылов от федеральной 
власти, а также инвесторов», 
- сказал губернатор журна-
листам, подводя итоги года. 

Вместе с тем, признал 
глава области, год был не-
простым. Бюджет выполнен, 
но со значительным дефици-
том. Цифры получились не-
сколько хуже, чем планиро-
валось: неожиданно накану-
не Нового года региональ-
ный бюджет был вынужден 
выплатить 1,3 млрд рублей, 
которые не были учтены в 
расходах. 

«Счет» предъявил один из 
крупных налогоплательщиков 
«за ранее выплаченные аван-
совые платежи по налогу на 
прибыль». Налоговые нова-
ции принесли немало про-
блем областному минфину: 
с 2012 года налогоплатель-
щикам налога на прибыль ор-
ганизаций разрешили объе-

диняться в так называемые 
консолидированные группы, 
которые могут платить налог 
с учетом совокупного финан-
сового результата хозяйст-
венной деятельности. Речь 
идет о нефтегазовом секто-
ре экономики. Компании вно-
сят аванс, а по итогам факти-
ческой деятельности бюджет 
должен возвратить получен-
ную переплату. 

«Я связался с Министерст-
вом финансов России. Плани-
роваться и жить в таком режи-
ме ни один регион не может. 
У нас дотационный бюджет, 
каждую копейку считаем», - 
сказал губернатор.  Пробле-
му удалось решить — Архан-
гельской области предостав-
лена субсидия. «Мы эти день-
ги должны вернуть, но это луч-
ше, чем брать кредит в банке», 
- заметил Игорь Орлов. 

Найти понимание у феде-
рального центра областному 
правительству удалось и в 
другом важном вопросе: оп-
товая цена на природный газ 
для Архангельска, Северо-
двинска и Мирного с 1 июля 
2013 года будет замороже-
на. Благодаря этому реше-
нию регион сможет сэконо-
мить почти миллиард рублей. 
За сдерживание тарифов об-

ласть боролась фактически 
весь 2012 год. Основания для 
этого были, поскольку опто-
вая цена на «голубое топли-
во» на севере области при-
мерно на треть выше, чем на 
юге. Если же сравнивать По-
морье со средней полосой, 
то разница будет еще боль-
ше. Но не хотел отступать и 
«Газпром»: на строительство 
газопровода направлены ог-
ромные средства. 

Благодаря сдерживанию 
цены на газ тарифы на теп-
ловую энергию, отпускаемую 
потребителям Архангель-
ской ТЭЦ и Северодвинской 
ТЭЦ-2, которые работают на 
«голубом топливе», не изме-
нятся. В остальном тарифы в 
Архангельской области под-
нимутся не более чем на 15% 
- это верхняя граница, кото-
рую установила для региона 
Федеральная служба по та-
рифам. 

«Для нас сдержать цены 
на газ принципиально важно, 
- сказал губернатор. - Пото-
му что прежде все разгово-
ры с крупными инвесторами 
упирались в то, что  «газ у вас 
дорогой, дороги длинные, та-
рифы высокие, ледовая про-
водка бешено дорогая, и во-
обще холодно»… 

Инвестиционную привле-
кательность региона портят и 
высокие портовые сборы. 

«В этом году мы намере-
ны работать над снижени-
ем стоимости захода судов 
в порт Архангельска. Нача-
ты предпроектные работы 
для создания глубоководно-
го района порта. Это уже не 
фантастика! Отведено 140 
гектаров земли, принято ре-
шение о создании специали-
зированной компании, кото-
рая займется этим мощным 
инфраструктурным проек-
том», - отметил Игорь Орлов. 

Со сладким вкусом опт
Игорь ОРЛОВ доволен стартовым годом 
в своей работе на посту губернатора 
Архангельской области. По его словам, 
новым составом правительства создан 
фундамент для социально-экономического 
роста региона. Появились предпосылки для 
формирования некой стратегии развития на 
ближайшие пять лет. «У нас это получилось, 
позволю себе заявить», - сказал  губернатор. 
Оптимизм главы разделяют не все: на 
упоминаемые им пресловутые «точки роста» 
опирались и его предшественники, но расти 
«точки» так и не стали. Может, у Орлова есть 
оригинальные управленческие рецепты? 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Позицию ведомства озвучил за-
меститель министра транспорта 
Виктор ОЛЕРСКИЙ. По его словам, 
проект постановления Правительства 
РФ уже готов. Администрация Север-
ного морского пути начнет работу 28 
января 2013 года.

В Архангельске в лучшем случае 
разместится один из филиалов адми-
нистрации СМП для «решения приклад-
ных вопросов». Под этой формулиров-
кой, как следует из выступления пред-
ставителя министерства, подразуме-
вается прием заявок на использование 
самого СМП, полярной авиации, согла-
сование работ с Росгидрометом и т. д. 

Сообщается, что в пользу разме-
щения правления Севморпути в Мо-
скве «говорит и то обстоятельство, 
что именно там находятся МЧС, ава-
рийно-спасательные службы, кото-
рые будут обеспечивать работу СМП», 

— приводит РИА «Новости» слова Вик-
тора Олерского. Реальные расстояния 
до места возможных ЧП, в сравнении с 
теми же Мурманском и Архангельском, 
судя по всему, в счет не идут. 

Северный морской путь приобрета-
ет все большее значение как маршрут 
для грузоперевозок между Европой и 
Азией. В 2012 году был поставлен оче-
редной, пока скромный рекорд: СМП 
воспользовались 46 судов против 34 
в 2011-м, не говоря уже о лишь четы-
рех в 2010-м. По Севморпути переве-
зено 1,26 млн тонн различных грузов – 
на 53% больше, чем в прошлую навига-
цию, когда общий грузопоток на мар-
шруте составил 820 тысяч тонн. 

Губернатор Архангельской об-
ласти Игорь ОРЛОВ прокомментиро-
вал заявление Виктора Олерского, счи-
тающего, что размещение админист-
рации СМП в Архангельске было бы не-

логично, так как город «находится вне 
трассы», очень сдержанно.

«Мы нигде и ни с кем не конкуриру-
ем, ни за Северный морской путь, ни за 
Белкомур, ни за освоение Арктики, — 
отметил Игорь Орлов. — Работы хва-
тит всем. Мы не называем себя столи-
цей чего бы то ни было. Мы просто уча-
ствуем в реализации проектов россий-
ского и мирового масштаба».

Ранее Игорь Орлов обращался в ад-
министрацию Президента РФ с ини-
циативой о создании администрации 
Севморпути именно в Архангельске. 
Затем в ходе консультаций и лично-
го разговора с министром транспорта 
была достигнута договоренность о том, 
что СМП будет иметь несколько офисов 
на разных территориях.

«Одни задачи по развитию Севмор-
пути проще решать в Москве, другие в 
Архангельске, — заявил губернатор. — 
Кто главнее – все равно. Вывеску «ге-
неральный офис СМП» можно повесить 
и в Сочи». При этом Игорь Орлов на-
помнил, что высококвалифицирован-
ные капитаны и другие специалисты, 
лучше всех знающие Северный мор-
ской путь, специфику работы на этой 
морской трассе, трудятся не в Москве 
или Тикси, а в нашем регионе. 

Кто главнее – всё равно?
Северный морской путь начинается не иначе как в Москве: 
к такому выводу пришло руководство Министерства 
транспорта РФ. В борьбе за размещение на своей 
территории администрации СМП проиграли и Мурманск, 
и Архангельск, и Амдерма. Главный аргумент впечатляет 
«рациональностью» - «чтобы никого не обидеть». 
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Подробности
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Отставки и назначения: Министром сельского хозяйства назначен Сергей Шишов

Новации: Утверждён новый госкадастр

Как заявил заместитель руководителя 
Управления Росреестра по Архангель-
ской области и НАО Игорь ПАВЛОВ, «на-
ряду с земельными участками, кадастровую 
стоимость теперь обрела недвижимость, а 
вся ответственность за качество и досто-
верность результатов кадастровых работ 
ложится на оценщиков и их саморегулируе-
мые организации». 

Вместе с тем  региональное управление 
Росреестра теперь  наделено рычагом влия-
ния на работу оценщиков: их выводы можно 
оспорить  во внесудебном порядке в регио-
нальной ведомственной комиссии по рас-
смотрению споров.  Но заявления о разно-
гласиях по последним кадастровым данным 
можно подавать в комиссию в течение шес-
ти месяцев с 1 января 2013 года  – в регио-
нальном управлении Росреестра допуска-
ют наличие погрешности в полученных ре-
зультатах.   

По словам начальника отдела када-
стровой оценки недвижимости управ-
ления Росресстра Елены ШАРНИНОЙ, 
проведенная работа  предваряет введение в 
России налога на недвижимость физических 
лиц, который появится, скорее всего, в 2014 
году.  Результаты оценки будут действитель-
ны пять лет. Всего в Архангельской области 
оценено более 630 тысяч объектов недви-
жимости – это как многоквартирные и инди-
видуальные дома, так и здания промышлен-
ного и хозяйственного назначения.  

«В результате были получены  средние 
значения кадастровой стоимости одного 

квадратного метра, - заявила Елена Шар-
нина. – Например, в Архангельске средняя 
стоимость квадратного  метра объектов ин-
дивидуальной жилой застройки составляет 
17 тысяч рублей, многоквартирной жилой 
застройки - 55 тысяч рублей, объектов тор-
говли - 21 тысяча рублей, объектов произ-
водственного назначения - 6,5 тысячи руб-
лей.  Это самые высокие показатели в об-
ласти. Сравнительный анализ кадастровых 
и рыночных цен на недвижимость показал, 
что они не сильно расходятся». 

Процедуру кадастровой оценки прошли 
и 240 тысяч земельных участков.  Здесь на-
блюдается снижение стоимости под объ-
ектами промышленности. Как считают чи-
новники, это связано с кризисом производ-
ственного сектора региональной экономи-
ки. Пять лет назад такие участки в среднем 
оценивались в 650 рублей за  кв. м, а сей-
час -  в 525 рублей. Также упала кадастро-
вая стоимость земли под гаражами и авто-
стоянками. Как призналась Елена Шарнина, 
пять лет назад эти расценки по сравнению с 
рыночными показателями были завышены. 
Сейчас их стоимость  – 1300 рублей за кв. 
м.  Каждый может узнать кадастровую стои-
мость своего земельного  участка или не-
движимости на  сайте регионального управ-
ления Росреестра http://www.to29.rosreestr.
ru/kadastr/cadastral_estimation/. 

В связи с новыми результатами када-
стровой оценки в муниципалитетах  могут 
скорректировать в рамках своих полномо-
чий платежи по земельному налогу, а об-
ласть -  изменить платежи по аренде объ-
ектов недвижимости. Как надеются в Рос-
реестре, «в результате будет получена спра-
ведливая налогооблагаемая база».

Кадастровая оценка: 
успевайте оспорить
С 1 января 2013 года в Архангельской области 
и Ненецком АО действует новая государственная 
кадастровая оценка земельных участков, которая 
используется при расчете земельного налога. 
Проведена и оценка объектов недвижимости — 
на ее основе будет рассчитываться налог на имущество 
физических лиц, который планируется ввести в 2014 году. 
В течение шести месяцев у собственников есть право 
оспорить результаты кадастра в досудебном порядке. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

имизма

По его словам, толчок 
развитию региона даст еще 
один инвестиционный проект 
- «Белкомур», который вклю-
чен в транспортную страте-
гию России. Предполагает-
ся, что в 2013 году появит-
ся предпроектная докумен-
тация для строительства же-
лезнодорожной ветки «Бел-
комура». «Мы по сути закре-
пили территорию, где будет 
проходить железная дорога, 
в собственности Архангель-
ской области. До этого была 
попытка все карьеры и часть 
территорий передать част-
ным лицам», - сообщил гла-
ва региона.   

Накануне Нового года 
Игорь Орлов подписал доку-
менты о намерении создать 
межрегиональную авиаком-
панию, есть договоренность 
с губернаторами  соседних 
субъектов. «Летать в Сык-
тывкар через Мурманскую 

область, Санкт-Петербург 
неправильно», - отметил Ор-
лов. 

Среди других «хороших 
дел, которыми удастся под-
нять престиж региона» - дос-
тигнутая договоренность с 
Фондом реформирования 
ЖКХ. Как известно, в про-
шлом году ведомство ограни-
чило финансирование Архан-
гельской области из-за выяв-
ленных нарушений по итогам  
2010 года: не соблюдались 
сроки реализации программ 
по переселению граждан из 
аварийного жилья, регион не 
обеспечил долевое финанси-
рование.

В начале ноября область 
представила отчет об устра-
нении нарушений и возвра-
тила в фонд 40 млн рублей. 
Финансирование программ 
было возобновлено. 

«Позиция Фонда ЖК Х 
была очень жесткая, состоя-
лось много некрасивых раз-
говоров, было неприятно. Но 
нам удалось договориться 
и выполнить все условия. В 
ближайшие три года из Фон-
да содействия реформиро-
ванию ЖКХ в бюджет Архан-
гельской области будет пере-
числено около 3,6 млрд руб-
лей — это хорошая цифра», - 
отметил губернатор.  

Игорь Орлов подробно 
рассказал о позиции обла-
стного правительства по во-
просу приватизации Архан-
гельского тралового флота, 
которая должна состояться в 
этом году. 

«Изначально нами прора-
батывались оба варианта — 
аукцион и конкурс. Но потом 
поняли: что является обреме-
няющим в рамках аукциона, 
становится ничтожным после 
его проведения. И Росимуще-
ство, и министерство эконо-
мического развития поддер-
живают конкурсную процеду-

ру.  Принято решение о том, 
чтобы заключить с потенци-
альным инвестором согла-
шение о социальном парт-
нерстве. Но мы предложили 
еще один вариант: продать 
не все 100% акций, находя-
щихся в федеральной соб-
ственности, а только часть, 
чтобы власть могла блокиро-
вать ряд неинтересных и про-
блемных для региона реше-
ний. Но для этого необходимо 
внести изменения в привати-
зационный план, утвержден-
ный Правительством РФ.  В 
20-х числах января мы полу-
чим условия конкурса и при-
ступим к формированию со-
глашения о социальных обя-
зательствах. Насколько мне 
известно, две очень сильные 
компании, которые находятся 
в Мурманске и Калинингра-
де, работают над тем, чтобы у 
нас это не получилось». 

Помимо работы над ин-
фраструктурными и эконо-
мическими начинаниями в 
2013 году предстоит осуще-
ствить и крупный политиче-
ский проект. Выборы 8 сен-
тября — главная политиче-
ская составляющая этого 
года. Со слов Орлова, важно 
сохранить в регионе взаи-
мопонимание всех уровней 
власти. 

«Мы хотим иметь доброт-
ных партнеров, которые вме-
сте с нами будут решать за-
дачи развития. Первая цель 
- сформировать эффектив-
ный депутатский корпус об-
ластного Собрания, вторая 
— определиться с 14 глава-
ми районов. Позиция прави-
тельства будет сформирова-
на и объявлена — кого мы бу-
дем поддерживать. А вообще, 
я уже мечтаю, когда наступит 
9 сентября, и после этого  в 
течение нескольких лет ника-
ких больших выборов у нас не 
будет», - сказал Орлов.

Напомним, Гусаков влился в 
ряды регионального правитель-
ства весной прошлого  года. Это 
назначение вызвало много ворча-
ния в СМИ  и околовластных кру-
гах. Юрий Гусаков был известен 
как экс-депутат Архангельского 
горсовета и областного Собра-
ния, президент Ассоциации про-
изводителей пищевых продуктов 
Архангельской области, предста-
витель интересов молочного биз-
неса.

Интересно, что, по призна-
нию губернатора, должность ми-
нистра сельского хозяйства ста-
ла единственной, за которую раз-
вернулась борьба неких группиро-

вок. «Вокруг меня по министерст-
ву сельского хозяйства устрои-
ли танцы живота, – проговорился 
Игорь Анатольевич. - Гусакова по-
рекомендовали люди, вкладываю-
щие в сельское хозяйство реаль-
ные деньги».

Оценивая работу Юрия Гусако-
ва, Орлов подчеркнул, что он, «не-
смотря на присутствующую ино-
гда неправомерную критику, делал 
свое дело добросовестно и прини-
мал разумные решения». По сло-
вам главы региона, профильное 
министерство провело большую 
ревизию, определило точки рос-
та, обозначило основные пробле-
мы отрасли. «Но у любого челове-

ка существует определенный ре-
сурс. Я считаю, что Юрий Гусаков 
на этом посту его выработал», - 
сказал Игорь Орлов. 

Губернатор отметил, что сей-
час важнее «более глубоко оце-
нить и понять сельское хозяйст-
во, а также привнести что-то тех-
нологически новое, установить ра-
бочие отношения с федеральным 
центром».

Со слов Орлова, это спосо-
бен сделать Сергей Шишов, ко-
торый возглавил региональный 
минсельхоз. Он родился в 1973 
году в Вельском районе. Окончил 
Вологодскую государственную 
молочнохозяйственную акаде-
мию. До назначения министром 
сельского хозяйства с июня 2009 
года возглавлял ОАО «Агрофир-
ма «Вельская», 100% акций кото-
рого находятся в собственности 
Архангельской области. Основ-
ной вид деятельности предпри-
ятия — разведение крупного ро-
гатого скота. В хозяйстве работа-
ет почти 300 человек, в прошлом 
году компания получила чис-

тую прибыль в размере 43 млн 
рублей. 

«Мы устроили небольшую про-
верку — провели аудит. Все нару-
шения находятся в пределах ра-
зумного. Сергей Шишов доказал, 
что может руководить большим 
коллективом, он способный управ-
ленец», - сказал Игорь Орлов.

Он подчеркнул, что Прави-
тельство Архангельской области 

«никогда не будет собранием лю-
дей, которые заняли свои места 
навсегда».  

«Безусловно, я буду стараться 
сохранить эффективных руково-
дителей, если буду знать, что на-
шел для них правильное место, что 
у них есть ресурс и потенциал, что-
бы двигаться вперед», - сказал гу-
бернатор. 

А у вас молоко убежало! 
Министр сельского хозяйства Архангельской области 
Юрий ГУСАКОВ покинул свой пост по собственному 
желанию. На эту должность назначен быший директор 
агрофирмы «Вельская» Сергей ШИШОВ. «О нем 
говорят разное - как хорошее, так и плохое. 
Мы устроили небольшую проверку — провели аудит 
в агрофирме. Все нарушения находятся в пределах 
разумного», - сказал губернатор Игорь ОРЛОВ, 
комментируя новое назначение. 
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Губерния
Акценты Лыжня: Нужен ли Архангельску современный стадион?

Для этого был создан Фонд соци-
альных программ, который должен был 
аккумулировать средства для строи-
тельства современного лыжного ста-
диона. Его руководителем стал Алек-
сандр ПРЕМИНИН - советник губернато-
ра Николая КИСЕЛЁВА, а исполнитель-
ным директором - депутат Архангель-
ского горсовета Дмитрий АКИШЕВ. 

Проект новостройки стоимостью 
760 тысяч крон предложил за свой счет 
Норвежский Баренцев секретариат. По-
мимо трибун, биатлонного стрельби-
ща, гостиничного комплекса планиро-
валось построить на территории ста-
диона летние площадки для занятий иг-
ровыми видами спорта, лыже-роллер-
ную трассу, детские городки, площадку 
под мини-гольф, парк для прогулок.  

Не дожидаясь норвежского гранта, 
на внебюджетные средства собирались 
возвести лыже-роллерную трассу.  Од-
нако инициатива заглохла сразу после 
отсыпки грунта. Между тем в сентябре 
2006 года власти Архангельской облас-
ти, как было объявлено в СМИ, с благо-
дарностью приняли норвежский проект. 
Но уже в ноябре председатель област-
ного спорткомитета Николай ПОТЕРЯЕВ 
заявил,  что от него решено отказаться, 
так как «проект носит больше потреби-
тельский характер, чем спортивный, ви-
димо, норвежцы не хотят плодить кон-
курентов своим стадионам». 

Конкретная претензия выразилась 
в неправильном расположении биат-
лонного стрельбища. Взамен решили 
разработать на бюджетные средства 
свой проект, который появился спустя 
два года. Он предполагал строительст-
во: административного здания из мо-
дульных блоков, офиcа для организа-
торов соревнований,  судейского доми-
ка, двух трибун, семи коттеджей, куль-
турно-общественного центра с кафе, 
бильярдными и игровыми детскими 
комнатами,  гостиничными номерами 
для спортсменов и отдыхающих. По це-
нам 2008 года стоимость работ опреде-
лялась в 540 млн рублей. Но губернато-
ром Архангельской области назначает-
ся Илья МИХАЛЬЧУК, и инфраструктур-
ные начинания замирают ... 

Тем не менее, несмотря на облик 
«а-ля 70-е», стадион популярен благо-
даря красивым лесным пейзажам и ка-
чественно проложенной лыжне.  С де-
кабря по апрель его посещают около 
100 тысяч человек. В хорошую погоду 
в выходные дни здесь бывает до пяти 
тысяч посетителей.  По словам дирек-
тора ГАУ «Центр спортивной подго-
товки» Андрея КУЗНЕЦОВА, а имен-
но эта структура управляет стадионом, 

подсчитать точное количество любите-
лей лыжных прогулок невозможно, так 
как люди катаются бесплатно. Денег не 
берут даже с 60 лыжников муниципаль-
ной архангельской спортшколы. 

«Перед нами не стоит задача зара-
батывать деньги, – рассказывает Кузне-
цов. – Надеемся, что стадион был и бу-
дет в первую очередь социальным объ-
ектом.  Мы предоставляем услуги насе-
лению в рамках госзадания.  Сегодня 
таких доступных стадионов в России, 
наверное, нет.   Например, на лыжный 
стадион в Сыктывкаре простых люби-
телей лыж не пускают, ведь он постоян-
но используется для международных и 
российских соревнований по лыжным 
гонкам и биатлону. Да, в Малых Корелах 
не очень хорошая стационарная инфра-
структура, но качество лыжни отличное 
– это признают и любители, и профес-
сионалы». 

На радость простым лыжникам 
даже областные чемпионаты по лыж-
ным гонкам на стадионе не проводятся. 
Правда, это решение вызвано не вни-
манием к любителям, а элементарными 
сложностями в проведении масштаб-
ных турниров.  Даже разместить при-
езжающих спортсменов в Архангельске 
зачастую большая проблема: не хватает 
дешевых гостиниц. Поэтому чемпиона-
ты и первенства по лыжным гонкам про-
водятся в Устьянском районе или в Оне-

ге, там все компактно: жилье и питание 
рядом с трассами.  А городские сорев-
нования любителям не мешают. Протя-
женность  лыжных трасс 25 км. Для со-
ревнований вполне хватает 15 км. 

На прокате лыж и услугах кафе ста-
дион зарабатывает немного – макси-
мум 10% от бюджета. И то значитель-
ная часть этих средств уходит на ре-
монт стареющей техники: снегоуплот-
нительной машины – ратрака  и «Бура-
нов».  В этом году дорожное агентство 
«Архангельскавтодор» обещает отре-
монтировать слишком узкую отворот-
ную дорогу на стадион. А главное, ре-
шено доработать с учетом сегодняшних 
реалий проект нового стадиона 2008 
года. При этом замаха на всероссий-
ский масштаб уже нет. Конечно, от про-
ведения региональных и всероссий-
ских соревнований не откажутся, но 
стадион будет работать прежде всего 
для архангельских спортсменов и лю-
бителей лыж.  

Такой подход одобряет и Федера-
ция лыжных гонок России. Там счита-
ют, что не нужно замахиваться на труд-
ноокупаемую спортивную инфраструк-
туру международного уровня. В России 
сегодня есть где проводить этапы Кубка 
мира по лыжным гонкам или биатлону. 
Стадион в Малых Корелах должен быть 
ориентирован в первую очередь на по-
требности региона.

Пока бесплатно 
и для любителей
Лыжный стадион имени 
Владимира КУЗИНА 
в Малых Корелах, что 
в 24 км от Архангельска, 
в зимний сезон принимает 
до 100 тысяч человек. Однако 
полноценным стадионом 
освещенные трассы 
и несколько построек назвать 
трудно. Между тем девять 
лет назад администрация 
Архангельской области 
замахивалась 
на строительство 
масштабной стадионной 
инфраструктуры, годной 
к проведению всероссийских, 
а то и международных 
соревнований. 5 января на стадионе было шумно и ярко. В солнечный день 

здесь собрались более сотни участников Рождественской 
лыжной гонки: профессионалы и любители со всей области. 
Соревнования, которые являются регулярными, проводились на призы 
заслуженного тренера России Валерия Мелентьева.

Андрей КУЗНЕЦОВ, 
директор ГАУ 
«Центр спортивной подготовки»:

– Лыжный стадион перешел в управление центра в 
2009 году. Некоторое время мы находились в вакууме, 
но сейчас период безвременья прошел.  Руководство 
области проявляет заинтересованность в развитии ста-
диона. 

Отремонтировали фундамент под единственным ос-
новным деревянным зданием, в котором расположены 
раздевалки. С прошлого годы стадион, благодаря об-
ластному молодежному форуму «Команда 29», стал ра-
ботать и в летний период. За счет региональных моло-
дежных программ мы получаем небольшие деньги, что-
бы развивать инфраструктуру. Например, летом были 
сделаны душевые кабины. 

Занимаемся доработкой проектно-сметной доку-
ментации. В 2014 году планируем войти в федеральную 
программу по софинансированию строительства ста-
диона. Если дело пойдет без проволочек, то первую оче-
редь стадиона можно сдать после 2015 года. Думаю, по-
сле реализации проекта четко разделим стадион на две 
зоны: туристическую и спортивную. А вообще, в черте 
Архангельска нужно построить мини-стадион. Многим 
горожанам далеко добираться до Малых Корел. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Ф
о

то
 Н

и
ко

л
а

я 
Ге

р
н

е
та

На лесозаводе №3  ■
начались сокращения 

11 января сотрудникам лесозавода №3 в Архан-
гельске вручили уведомления о сокращении. Все-
го без работы остались около 300 человек. При том, 
что многие уволились еще до начала процедуры бан-
кротства.

Как сообщает ГТРК «Поморье», официальная причина, 
указанная в уведомлении о сокращении, весьма замысло-
вата: «В связи с организационными мероприятиями ваша 
должность будет исключена из штатного расписания».

Общая сумма задолженности по зарплате составля-
ет более 17 млн рублей. Как отмечают теперь уже бывшие 
работники лесозавода, последнюю зарплату они получа-
ли только в августе. Руководство объясняет причину кри-
зиса большими долгами перед кредиторами и отсутстви-
ем сырья.

Автовладельцев призывают  ■
к ответственности

Припаркованные во дворах и на улицах Архангель-
ска автомобили мешают специализированному транс-
порту убирать снег. «Совместно с городским ГИБДД 
мэрия Архангельска продолжит освобождать  улицы 
от неправильно припаркованных машин, - заявил мэр 
столицы Поморья Виктор ПАВЛЕНКО. - Кроме того, я 
распорядился проверить, как убираются парковки у 
торговых центров и административных зданий. Их вла-
дельцы обязаны организовать своевременную убор-
ку, включая вывоз снега».

Ранним утром на дорогах города в местах скопления 
машин специалисты МУП «Архкомхоз» устанавливают таб-
лички с сообщением о том, что с 22 до 6 часов будет произ-
водиться уборка снега. Если владельцы не реагируют, ав-
томобили в присутствии сотрудников ГИБДД переставля-
ют на другое место либо эвакуируют на специализирован-
ную стоянку.

У Мурманского порта  ■
новые владельцы

25,5% акций ОАО «Мурманский морской торговый 
порт», находящихся в федеральной собственности, 
проданы  ОАО «СУЭК» и Alfa Capital Holdings (Cyprus) 
Limited. 

Как сообщается на сайте Росимущества, с ОАО «СУЭК» 
и Alfa Capital Holdings (Cyprus) Limited заключены дого-
воры купли-продажи обыкновенных именных акций ОАО 
«Мурманский морской торговый порт» общим количест-
вом 38 474 штуки, что составляет 25,5001% его уставно-
го капитала. 

ОАО «СУЭК» перечислило на счет Федерального казна-
чейства сумму оплаты 28 234 акций в размере 1 617 017 648 
рублей. Компания Alfa Capital Holdings (Cyprus) Limited пе-
речислила сумму оплаты 10 240 акций в размере 586 465 
280 рублей. 24 декабря акции были перерегистрированы 
на новых собственников.
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Профессия
Позиция: Газета должна состоять только в одной партии — партии Читателей

Пресса и власть: Губернатор хочет вернуть бюджет для СМИ

- Вячеслав Василье-
вич, как вы определяете 
понятие «свобода слова» 
и нужна ли цензура СМИ?

- Федеральный закон 
«О средствах массовой ин-
формации» говорит одно-
значно - цензура запреще-
на. Правда, сейчас она, увы, 
для иных газет стала тайной 
реальностью. Но никто не 
обращается в суд...

Для меня, редактора 
общественно-политиче-
ской газеты, свобода сло-
ва - это  возможность жур-
налистам, читателям выра-
жать свою позицию, расска-
зывать о наболевшем, де-
литься мыслями. 

- Были ли попытки ока-
зать влияние на содержа-
ние «Вечернего Северо-
двинска»?

- И при губернаторе ЕФ-
РЕМОВЕ, и при КИСЕЛЁВЕ 
предлагалось заключать 
информационные договоры. 
Но когда твердо говоришь: 
«Нет, мы этого делать не бу-
дем», люди понимают. При 
этом мы, конечно же, рас-
сказываем о том, что дела-
ется в области, во властных 
структурах. Ведь это нужно 
нашим читателям. 

Вроде и есть соблазн по-
лучить на  законных основа-
ниях дополнительные день-
ги, но четко понимаешь, что, 
утратив доверие читателей, 
больше потеряешь, нежели 
приобретешь. Это опреде-
ленный  прагматизм. Газе-
та должна состоять только 
в одной партии – партии Чи-
тателей.

- Когда-то мэр Северо-
двинска Михаил ГМЫРИН 
говорил, что из городско-

го бюджета на СМИ не тра-
тится ни копейки, в отли-
чие от того же Архангель-
ска. Чем так уникален Се-
веродвинск? 

- Я как-то отвечал на этот 
вопрос губернатору МИ-
ХАЛЬЧУКУ.  Дело в том, что 
газеты «Северной недели»… 
ангажированы. Ангажирова-
ны Читателем. Мы стараем-
ся служить ему верой и прав-
дой, а он нас содержит. 

Тот, кто получает дота-
ции, обслуживает  дающе-
го, а не Читателя. И тогда на 
страницах газет исчезают 
почти все проблемы, пуб-
ликуются лики деньги даю-
щих, журналисты превра-
щаются в пиарщиков, а чи-
татель… медленно дрейфу-
ет от этого издания к друго-
му. Многие газеты спасает 
отсутствие конкуренции, мы 
же на российском рынке без 
малого четверть века, и это 
заставляет держать в форме 
творческие мускулы.

- Может, в Северо-
двинске просто нет оп-
позиционной прессы, по-
этому и необходимости 
заглушить ее голос нет? 
Вспомните какую-нибудь 
последнюю критическую 
публикацию в адрес ме-
стной власти...  

- В конце прошлого года 
мы публично и не раз вы-
ражали свое отношение к 
увольнению директора хле-
бокомбината Валерия МОС-
ТОВИЧА. Мы и сейчас убе-
ждены, что это сделано не 
в интересах предприятия,  
а тех лиц, имена которых 
всплывут позже.

На страницах «вечерки» 
была опубликована статья 

очень уважаемого в городе 
человека, почетного жителя 
Северодвинска, профессио-
нального строителя Викто-
ра ПЕТРУШИНА о причинах 
крушения подъезда в доме 
на проспекте Ленина, 5. 
Она не совсем совпадает с 
официальной версией. Есть 
и ряд других примеров. Но 
это не мешает нам  работать 
с властью, поддерживать от-
ношения и с чиновниками, и 
с пресс-службой. 

Именно такие отноше-
ния, на наш взгляд, и явля-
ются нормальными. Реак-
ция власти тоже адекватная. 
Мэр Михаил Гмырин прие-
хал в редакцию, ответил на 
вопросы журналистов, в том 
числе и по хлебокомбинату. 
А мы опубликовали эти от-
веты. Не было и, надеюсь, 
не будет стучания кулаком 
по столу и телефонных ок-
риков. 

- На встрече с журна-
листами в декабре губер-
натор Игорь ОРЛОВ зада-
вал вопросы главным ре-
дакторам. А о чем бы вы 
спросили губернатора?

- Я бы просто хотел, что-
бы в области строго соблю-

дался Закон о СМИ. До сих 
пор храню черновые стра-
ницы газеты «Волна», на ко-
торой следы жесточайшей 
цензуры, сделанной чинов-
никами. Я тогда на эту тему 
разговаривал в департа-
менте по печати. Не скажу, 
что разговор получился. 
Было это еще при губерна-
торе Киселеве. Стало понят-
но, что для чиновников за-
кон преступить не страшно, 
страшнее возможное недо-
вольство первых лиц.

- Накануне Нового 
года депутаты облсобра-
ния сократили расходы на 
публикацию материалов 
о деятельности прави-
тельства в СМИ на 70 млн 
рублей. В идеале, какими 
должны быть взаимоотно-
шения прессы и власти? 

- Идеала ведь не быва-
ет. Но самые честные от-
ношения - построенные на 
основе Закона и разделе-
нии обязанностей: это ко-
гда у власти свои функции, 
а у прессы - свои. Сделала 
власть что-то хорошее - пи-
шем, упустила или нагре-
шила - тоже сообщаем чи-
тателям. 

Мы - глаза и уши обще-
ства, а не рупоры властных 
коридоров. При таком рас-
кладе отношения складыва-
ются только взаимно уважи-
тельные. В Северодвинске 
это примерно так. 

Никаких финансовых 
взаимоотношений у власти 
и прессы, на мой взгляд, не 
должно быть. Как только га-
зете проплатили, так она 
превращается в пиар-из-
дание. Увы, деньги взять и 
правду написать - не полу-
чится.

- Как вы думаете - сей-
час журналистское сооб-
щество сплочено или, на-
оборот,  разрозненно? 

- Журналистское сооб-
щество сознательно рас-
таскано по разным коридо-
рам. Власти не нужно мощ-
ное объединение. Поэтому 
кто-то обслуживает партии, 
кто-то бизнес, кто-то власт-
ные коридоры. А огромные 
пресс-службы - это аналог 
былой Берлинской стены, 
цель которой - отгородить-
ся  не столько от журнали-
стов, сколько от народа. 

Я побывал в деловых по-
ездках во многих странах 

мира, ничего подобного ни-
где не встречал. Мэр одного 
из немецких городов не по-
нимал и не мог ответить на 
вопрос, допускает ли он воз-
можность снять трубку и от-
читать редактора, журнали-
ста за критическую статью? 
Только не надо путать кри-
тику с враньем и бранью. 
Одно из первых правил, ко-
торое внушали нам на фа-
культете журналистики: чем 
ярче факты - тем сдержан-
нее тон!  

Союз журналистов Рос-
сии и родственные структу-
ры АРС-ПРЕСС, АНРИ не по-
зволяют окончательно раз-
мыть журналистское сооб-
щество, этические нормы 
профессии. Не все, что по-
хоже на газету, таковой яв-
ляется. Не всякий публикую-
щийся в ней - журналист. 
Оборотней и в нашей облас-
ти полно. Но это не журна-
листика, а в лучшем случае 
- пиар, в худшем - информа-
ционное киллерство, прово-
кации, предвыборные раз-
борки с ведрами помоев.

- В честь профес-
сионального праздни-
ка встретятся ли журна-
листы на традиционном 
Балу прессы? 

- В Москве бал будет, в 
области, насколько знаю, 
ищут другую форму поощ-
рения лучших журналистов. 
Несмотря ни на что, архан-
гельская журналистика со-
храняется. Мы в своем из-
дательском доме гордимся 
такими именами, как Олег 
ХИМАНЫЧ, Елена САДОВА, 
Александр БУРЛОВ, Елена 
НИКОЛИХИНА, Оксана КО-
ЗИЦЫНА, плеяда ЛАРИО-
НОВЫХ. Это только у нас, а 
сколько в области! 

Три года назад Влади-
мир ПУТИН, говоря о роли 
прессы в обществе, образ-
но сказал: «Откроешь фор-
точки – шумно, закроешь – 
душно!» Важно, чтобы власть 
это понимала на практике. В 
стране полно непроветрен-
ных коридоров. 

Беседовали 
Ксения ВАХРУШЕВА 

и Елена СВЕТЛИЧНАЯ

Не надо путать критику с враньём
13 января в России отмечается День печати. 
В этот день в 1703 году вышел в свет первый 
номер газеты «Ведомости». В петровские 
времена ни о какой самостоятельности 
прессы не могло быть и речи. Но много 
ли изменилось с тех пор? Об этом наш 
разговор с главным редактором газеты 
«Вечерний Северодвинск» (издательский 
дом «Северная неделя»), членом 
Федеративного совета Союза журналистов 
России Вячеславом БЕЛОУСОВЫМ.

За примером далеко ходить 
не пришлось. По мнению Орлова, 
СМИ придали незаслуженное зна-
чение информации о негативной 
оценке подготовки региона к зиме 
(в рейтинге Росстроя Архангель-
ская область оказалась в тройке 
худших). 

«Критика, безусловно, разум-
ная, и она заставляет нас пере-

смотреть свою работу. Но поче-
му-то негативная оценка счита-
ется важной на информацион-
ном небосклоне», — отметил гу-
бернатор, добавив, что ситуацию 
нужно было оценивать комплекс-
но. Своими откровениями о влия-
нии прессы на деятельность вла-
сти губернатор поделилися нака-
нуне Нового года, встречаясь с 

главными редакторами област-
ных СМИ. 

Он был в хорошем настроении: 
много улыбался и пытался шутить. 
Некоторые фразы Орлова можно 
было бы издать отдельной бро-
шюрой. Например, вот это выра-
жение: «Даже если кто-то ворует, 
но делает это красиво, вызывает 
определенное уважение». 

Директор «Поморфильма», те-
лежурналист Владимир ЛОЙТЕР 
поднял тему финансирования 
СМИ, напомнив, что в декабре при 
рассмотрении проекта областного 
бюджета депутаты регионально-
го парламента приняли популист-
ское решение, сократив расходы 
на поддержку изданий на 70 млн 
рублей. «Детские сады разве по-
строят?!» — возмутился Владимир 

Лойтер (часть срезанных средств 
направлена на капремонт и проек-
тирование новых детских садов  — 
Прим. ред.). 

«Мне кажется, что в опреде-
ленный момент кому-то не хватило 
профессионализма, — простран-
но высказался Орлов. —  Мы ста-
ли свидетелями каких-то сиюми-
нутных интриг... Но удалось сохра-
нить главное — развитие всех рай-
онных изданий. У нас откорректи-
ровали только одну статью расхо-
дов — информационное освеще-
ние деятельности областного пра-
вительства. Что касается финан-
сирования мероприятий агентст-
ва по печати и СМИ — оно оста-
лось, есть еще статьи расходов 
на информирование в самих ми-
нистерствах». 

Несмотря на это, в следующем 
году губернатор все-таки планиру-
ет инициировать поправку в обла-
стной бюджет и восстановить ли-
миты, предназначенные прессе. 
Но даже если ему не удастся убе-
дить депутатов, он готов работать 
так, чтобы журналистам «было ин-
тересно писать бесплатно». 

Аплодисментов эти «золотые» 
слова в зале не вызвали, разве 
что скептические улыбки.  «Гово-
рят, что губернаторы в зависимо-
сти от времени нахождения на по-
сту меняются в худшую сторону, но 
думаю, что  в предстоящем году у 
меня хватит сил и энергии активно 
участвовать в работе правитель-
ства, встречаться с людьми, и вы 
будете об этом рассказывать», — 
сказал Орлов. 

Чтобы был интерес писать бесплатно
Губернатор Игорь ОРЛОВ регулярно знакомится 
с публикациями в СМИ. «На некоторые статьи я 
реагирую сразу, в том числе выясняю на заседаниях 
правительства, в чем суть той или иной проблемы, о 
чем мне, возможно, недоговаривают», — говорит Игорь 
Орлов. Но зачастую глава региона разочаровывается, 
если «конкретное издание подало информацию не в 
том виде», в котором увидел ее он.
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Личный опыт

О чём говорят?

Профи: Татьяна Корельская почти 40 лет на одном предприятии

Раздайте жильцам 
автоматы Калашникова!

Известный активист, оппозиционер Алексей НА-
ВАЛЬНЫЙ опубликовал в своем блоге в «Живом жур-
нале» письмо архангелогородца С. Матвеева, адре-
сованное г-ну Путину. «Я таких писем в день штук два-
дцать получаю и очень их не люблю. Но вот это пись-
мо Путину (с приложенной к нему квитанцией за квар-
тиру) просто прекрасно. Прав же человек абсолютно 
во всем. Он за квартиру платит, но положенной услуги 
не получает!» - прокомментировал обращение к пре-
зиденту Навальный. 

- У нас в Архангельске в доме 112 на ул. Воскресенской, 
в подъезде 3, периодически отсутствует освещение из-за 
затопленного уже много лет подвала. За водоотведение 
«Водоканал», МУ «ИРЦ» нам счета представляют регуляр-
но. Но подвал постоянно затоплен. Приезжайте к нам поку-
паться в теплой водичке вместо Сочи. Может быть, с Шой-
гу вместе. И амфору заодно найдете.

Управляющая компания ничего не делает, лишь заме-
няет одного электрика на другого. Электрик сушит прово-
да и включает автомат. Через неделю свет опять выруба-
ет. Электрик приходит снова и включает. А мы ходим все 
это время с фонариками. Так продолжается пять лет. Соз-
дается криминогенная обстановка — выходишь из кварти-
ры и неизвестно, что и кто тебя ожидает. Раздайте нашим 
жильцам оружие — автоматы Калашникова, если свет не 
можете сделать.

А вообще-то это ужасный позор, стыдуха для президен-
та, если я вам такое в XXI веке пишу. УК бездействует, округ 
бездействует, я лично звонил главе округа Афанасьеву на 
его мобилку, а до департамента городского хозяйства мэ-
рии не дозвониться. Если один раз дозвонился до секре-
тарши — все, больше трубку никто не возьмет — ни секре-
тарша, ни Плюснин, ни Белов. Помогите разогнать никчем-
ных чиновников, осушить подвал и включить нам освещение 
подъезда. Окончательно, капитально, фирменно. Но даже 
если вы это сделаете, мы все равно не поверим вам. 

navalny.livejournal.com

Можете распилить 
свой завод на металлолом

Для меня как предпринимателя, работающего в Ме-
зенском краю Архангельской области, главный итог 
года — это окончательное и, признаюсь, неожидан-
ное понимание того, что русская провинция оставле-
на государством.

Сначала больному перестают давать витамины. Потом 
урезают усиленное питание. Потом еду заменяют глюко-
зой. Но, оказывается, ему теперь нужно еще и искусствен-
ное дыхание. Койко-место стоит нынче недешево. Извини-
те, пожалуйста, мы вас отключаем.

Фраза из высоких государевых уст, услышанная мною 
впервые минувшей весной, а впоследствии многажды раз-
ными нашими начальниками повторенная: «Не надо нам 
про ваше градообразующее предприятие. Можете распи-
лить свой завод на металлолом», — стала для меня симво-
лом 2012 года. Призывные речи о судьбе поселка с насе-
лением в три тысячи человек не проходят.

Русский Север, на котором мне посчастливилось по-
трудиться, перестает существовать в промышленной па-
радигме последнего столетия. Лесопильные заводы уми-
рают, их остались единицы. Реально вместо нескольких де-
сятков — несколько единиц. Наш — только один из…. Чуда 
не происходит. 

За заводами умирают лесозаготовительные поселки. 
Люди остаются брошенными. Спиваются. Уезжают. Рушит-
ся вся многолетняя, трудами поколений создававшаяся ин-
фраструктура. Планов развития территорий и районов нет. 
А если бы и были, никто их не собирается финансировать.

Не знаю даже, стоит ли адресовать все эти упреки толь-
ко государству. Общество индивидуализируется. Атоми-
зируется. Разочарование и гибель последних надежд на 
возвращение сюда государства, как главного организа-
тора жизни, не пробудило, да и вряд ли уже пробудит ма-
ломальские ростки самоорганизации. Детей мезенцы от-
правляют на Большую землю: в Архангельск, Вологду, Пе-
тербург. Многие и сами уезжают. Наиболее стойкие и пре-
данные остаются доживать дома. О мальчике, вернувшем-
ся после института в родную деревню, докладывают лич-
но губернатору...

В Каменке тихо. Завод стоит. Работники практически все 
уволены. Мезенцы вряд ли уже надеются на перемены. 

Илья ЗАБЕЖИНСКИЙ, 
предприниматель и богослов

www.pravmir.ru
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- Татьяна Семеновна, как начи-
налась ваша карьера?

- Моя карьера началась 38 лет на-
зад в «Беломорских узорах», с этим 
предприятием связана вся моя про-
фессиональная деятельность. В цех 
росписи я пришла в 1974 году после 
неудачной попытки поступить в педа-
гогический институт. Планировала по-
лучить два года стажа для льготного 
поступления, но вскоре поняла, что на-
шла свое место в жизни. Сначала рабо-
тала учеником мастера росписи, а за-
тем мастером второго, третьего, чет-
вертого разряда. Получив высшее фи-
нансовое образование, из производст-
венного цеха перешла в число админи-
стративных работников, прошла прак-
тически все отделы предприятия: бух-
галтерию, плановый, коммерческий. А 
14 лет назад стала директором «Бело-
морских узоров». 

- Помните момент, когда вас на-
значили руководителем? С какими 
сложностями столкнулись?

- Боязни не было, морально я была 
готова стать руководителем, потому 
что имела  большой опыт работы. Но, 
как выяснилось позже, совершенно не 
представляла, что мне предстоит де-
лать. Первое время было действитель-
но сложно, потому что не хватало на-
выков именно руководства. Коллектив 
предприятия - 80 человек, для каждого 
из них я совсем недавно была просто 
коллегой, а на следующий день стала 
начальником. 

На предприятии всегда была стро-
гая трудовая дисциплина, поэтому ут-
верждаться в должности директора, 
завоевывать так называемый автори-
тет руководителя мне не пришлось. 
Тем более что должность моя выбор-
ная - директора выбирает коллектив. 
До сих пор чувствую себя на равных с 
каждым работником. Во мне нет сно-
бизма, свойственного некоторым ди-
ректорам, которые приходят на пред-
приятие извне. Это особенно важно в  
творческом объединении, где каждый 
человек требует особого подхода. 

К тому же убеждена, что на пред-
приятиях, подобных нашему, специа-

листы рабочих профессий значимее 
руководителей. Чем талантливее ху-
дожник, тем качественнее выпускае-
мая продукция, выше имидж предпри-
ятия и, соответственно, тем авторитет-
нее я выгляжу как директор.

- Сегодня очень много говорят 
о возрождении народных промы-
слов, вы ощущаете такие тенден-
ции в «Беломорских узорах»?

- За 45-летнюю историю «Беломор-
ские узоры» неоднократно переживали 
сложные времена, которые неизменно 
сменялись периодами подъема. В на-
стоящее время предприятие стабиль-
но работает и развивается. 

Нужно сказать, что самым жизне-
стойким остается производство из-
делий из дерева и бересты: объемная 
резьба, роспись. Цех дерева выпускает 
порядка 60% всей продукции. Повыша-
ется в последнее время спрос на тек-
стильную продукцию. «Беломорские 
узоры» выпускают более 10 типов муж-
ских рубашек, три вида женских сара-
фанов. Большой популярностью поль-
зуются фартуки. Зимой  хорошо про-
даются трикотажные изделия из шер-
стяной пряжи: джемперы, шапки, нос-
ки, рукавицы. А самым востребован-
ным сувениром традиционно остает-
ся северная «птица счастья».

Покупатель у нас разный, изделия 
выпускаем на любой вкус и кошелек. 
Цена варьируется от 30 рублей до 30 
тысяч. Довольно часто получаем за-
казы на бизнес-сувениры. Внутри Ар-
хангельской области реализуем при-
мерно треть выпускаемой продукции, 
остальное – в других регионах Рос-
сии. С большинством оптовых поку-
пателей мы сотрудничаем уже много 
лет. Новых партнеров-заказчиков на-
ходим в основном на ярмарках и вы-
ставках, в которых регулярно прини-
маем участие. 

- Принято считать, что женщи-
ны принимают решения по наитию, 
интуитивно, не опираясь на логику. 
Согласны?

- С категоричностью такого утвер-
ждения можно поспорить. Я, как жен-
щина, безусловно, прислушиваюсь к 
собственной интуиции, но в основе 
решений лежит логика. Вообще очень 
люблю точные науки, цифры. Аргу-
ментируя то или иное решения, при-

вожу коллегам математические рас-
четы. Калькулятор всегда на моем ра-
бочем столе. Интуиция может подвес-
ти, а с цифрами, как говорится, не по-
споришь.

- Приходилось принимать непо-
пулярные для коллектива решения? 
Как считаете, вы умеете прислуши-
ваться к советам коллег?

- Непопулярные решения, естест-
венно, принимать приходится, когда 
того требует производство. Например, 
переводить работника с одного участ-
ка на другой. Решение должно быть вы-
годным для большинства, а не удоб-
ным для одного конкретного сотрудни-
ка. Коллеги нередко приходят и выска-
зывают недовольство, но любая крити-
ка может быть переведена в конструк-
тивное русло.

Я вообще всегда стараюсь прислу-
шиваться к мнению коллег. Начальники 
цехов: цеха дерева Валентина ШЕРШ-
НЕВА, швейного цеха Татьяна ФИЛИП-
ПОВА, трикотажного цеха Татьяна ЕЛ-
СУКОВА, цеха каргопольской игрушки 
Мария ПОПОВА и, конечно, замести-
тель директора по экономике Валенти-
на ШЕСТАКОВА, по тридцать лет отра-
ботавшие на производстве, часто луч-
ше знают, как решить тот или иной во-
прос. Случалось даже,  отменяла соб-
ственные приказы после того, как по-
ступал более верный, конструктивный 
вариант решения проблемы. 

- Приходится чем-то жертвовать 
ради успешной карьеры?

- Категорически не хватает свобод-
ного времени. Раньше я любила шить, 
вязать и рисовать, дарила друзьям по-
дарки, сделанные своими руками. За 
последние годы практически не откры-
вала швейную машинку. Замечаю, ко-
гда приходишь домой, сложно пере-
ключиться, голова продолжает решать 
какие-то производственные вопросы. 
Иногда себя ругаешь, но когда за тобой 
стоит такой большой коллектив, просто 
недопустимо выполнять свою рабо-
ту плохо. Тем более что я очень люблю 
дело, которым занимаюсь. Однажды 
меня спросили: «Не скучно ли столько 
лет работать на одном предприятии?». 
Ответила: «Нет, ведь за эти годы я су-
мела освоить много новых профессий, 
каждая из которых приносила мне удо-
вольствие».

Узоры мастерства

Татьяна КОРЕЛЬСКАЯ 
работает в «Беломорских 
узорах» с 1974 года. «И 
не скучно», - говорит 
генеральный директор 
предприятия народных 
художественных промыслов. 
Быть гибким, принимая 
ответственные решения, 
уметь слышать опытных 
коллег, сохраняя при этом 
способность отстаивать 
собственное мнение. Таким 
должен быть руководитель, 
считает Корельская. В беседе 
с «БК» она рассказала о 
специфике исконно северного 
производства и долгом пути 
по карьерной лестнице.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист
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ОВЕН. Ваша пред-
приимчивость будет 
вознаграждена уже 

в начале нового года. На 
предстоящей неделе вам 
следует обратить особое 
внимание на вложение 
средств в ценные бумаги и 
драгоценные металлы. Но 
не стоит «складывать все 
яйца в одну корзину», лучше 
подумать о будущем и при-
беречь часть средств на чер-
ный день. 

ТЕЛЕЦ. Проявите 
осторожность и ни-
кому не одалживай-

те денег на этой неделе, 
даже если о помощи будут 
просить проверенные парт-
неры. Скорее всего, ваша 
доброта не окупится. Лучше 
посвятить время тщательно-
му планированию дальней-
ших операций на фондовых 
рынках. Это принесет диви-
денды в будущем. 

БЛИЗНЕЦЫ. Не-
деля будет относи-
тельно спокойной. 

Стабильные отношения с 
коллегами и партнерами по 
бизнесу позволят избежать 
серьезных потрясений. Но, 
если вы вдруг почувствуете, 
что от «штиля» не осталось и 
следа, лучше «залечь на 
дно», пока ситуация не 
стабилизируется. 

РАК. На этой неде-
ле вам нужно быть 
бдительным. Осо-

бенно внимательно стоит от-
носиться к неожиданным 
предложениям партнеров. 
Сначала взвесьте все «за» и 
«против». И лишь в том слу-
чае, если у вас не останется 
никаких сомнений, согла-
шайтесь на новый проект. 

ЛЕВ. У вас неделя 
выдастся напряжен-
ной. Вы окажетесь 

под зорким взглядом недоб-
рожелателей, которые будут 
следить буквально за каж-
дым вашим шагом и ждать 
промахов. Будьте осторож-
ны. Стоит воздержаться от 
публичности, лучше займи-
тесь решением внутренних 
проблем в коллективе. 

ДЕВА. В вас будет 
силен дух противо-
речия. Вы будете от-

вергать все предложения, 
которые вам поступят. К со-
жалению, подобная тактика 
не сулит ничего хорошего. 
Она не только может привес-
ти к дальнейшим трудностям 
в бизнесе, но и существенно 
ухудшит отношения с инве-
сторами и партнерами. 

ВЕСЫ. В ближай-
шие дни вы будете 
выступать в роли ми-

ротворца, так как вам при-
дется решать серьезные 
проблемы в собственном 
коллективе. Но не спешите 
сразу принимать решение, к 
концу недели ситуация про-
яснится и вы сможете найти 
правильный выход из сло-
жившейся ситуации. 

СКОРПИОН. Неде-
ля будет богата на 
события. Вас попро-

сят дать комментарии по 
сложившейся в вашей отрас-
ли финансовой ситуации. Не 
спешите отказываться, ссы-
лаясь на занятость, вы смо-
жете получить хорошие ди-
виденды в будущем. 

СТРЕЛЕЦ. Вам бу-
дет сопутствовать 
удача. Успешным 

окажется большинство про-
ектов, в которых вы примете 
участие. Также в вашу поль-
зу будут решены давние спо-
ры, которые долгое время не 
давали покоя. Постарайтесь 
провести как можно больше 
деловых встреч, некоторые 
из них могут закончиться 
подписанием долгосрочных 
соглашений. 

КОЗЕРОГ.  На этой 
неделе вы ощутите 
всплеск деловой ак-

тивности. В первую очередь 
он будет связан с тем, что 
придется покончить с неза-
вершенными в прошлом году 
делами. Но не отчаивайтесь, 
ваши упорство и методич-
ность будут способствовать 

их скорейшему завершению, 
а «работа над ошибками» по-
зволит избежать подобной 
ситуации в будущем. 

ВО ДОЛЕ Й. Вы 
сможете вздохнуть 
спокойно. Навалив-

шиеся в конце года финан-
совые трудности остались в 
прошлом, можно перевести 
дух и осмотреться.  Скорее 
всего, за валом работы вы 
могли пропустить несколько 
интересных предложений. 
Но не огорчайтесь, новые 
проекты не заставят себя 
долго ждать. 

РЫБЫ. Вам стоит 
посмотреть по сто-
ронам. Вместо того 

чтобы ругаться с руковод-
ством, лучше найти новое 
место работы, тем более что 
на подходе несколько инте-
ресных предложений. Если 
же вам не хватит решитель-
ности для столь серьезных 
шагов, лучше уступите, ина-
че не избежать проблем в 
будущем.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 14–20 января


